

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE. DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVIII.—Número 9.271.

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10 »

Palma, Viernes 18 de Febrero de 1921.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32 - Teléfono n.º 6

DEL MOMENTO

## PELIGRO QUE DEBE PREVENIRSE

Desgraciadamente las sospechas que infundieron de estar atacadas de hidrofobia aquellas personas que fueron mordidas por perros a fines de diciembre, han tenido una dolorosa confirmación. Varias de ellas han sucumbido víctimas de tan horrible enfermedad, sin que los auxilios de la ciencia que aquí se les pudo ofrecer hayan bastado para evitar su muerte, llena de horribles sufrimientos.

Necesariamente ante los hechos debemos, serenamente, estudiar con toda la atención debida, los medios más eficaces para evitar que puedan repetirse, siempre, claro está, que la naturaleza de los mismos sea como la del que nos ocupa.

En el caso presente es un deber ineludible, adoptar cuantas medidas fueren precisas para que no pueda repetirse lo que sucedió.

El Ayuntamiento de esta ciudad, adoptó ya en su día las disposiciones necesarias para evitarlo; pero, por enérgicas y por firmes que sean las medidas que adopte el Concejo palmesano, no podrán ser una plena garantía de seguridad para el vecindario en tanto los demás Ayuntamientos de la isla no coadyuven a ello estableciendo las mismas disposiciones en sus respectivos términos. Es evidente que los perros pasan de uno a otro término municipal, descurriendo libremente, sin que haya medios humanos para evitarlo, a no ser que todos los Ayuntamientos, cuiden cada uno en su término de que sean debidamente cumplimentadas aquellas medidas que se tomen para garantizar debidamente la tranquilidad cuando no la vida de sus vecinos.

No es que seamos partidarios de extremar ninguna medida más allá de lo necesario; creemos que el impedir que los perros vaguen sueltos por las calles y carreteras y obligar a que sean llevados por la vía pública sin bozal, medidas adoptadas en todo tiempo en la inmensa mayoría de las poblaciones del mundo, no pueden dar lugar a que nadie las juzgue arbitrarias, ni atentorias a ningún derecho.

Pero si bien no somos partidarios de medidas extremas, en cambio queremos que las que se adopten tengan plena efectividad, y que sean suficientes al fin que se proponen. Entendemos, por tanto, que se imponen unas ordenes generales en toda Mallorca, dictadas ya por los mismos Ayuntamientos, ya impuestas a éstos por la autoridad gubernativa, para que la previsión y celo de uno de ellos no puedan ser malogrados por la desidia o descuido de otros, peligro que es evidente dada la facilidad con que, como ya hemos señalado, pueden invadir un término los perros de otro.

No nos guía otro interés que el de velar por la salud pública, amenazada por una epidemia de hidrofobia que los hechos han comprobado y que ya no puede nadie discutir. Esta salud, por muchas y acertadas que sean las disposiciones que dé la autoridad en nuestro término, no pueden ser una plena seguridad en tanto no se hagan generales en la isla o no se disponga, lo cual no es posible, el aislamiento de nuestro término municipal de los demás que lo limitan.

Y como sea que ello no encierra un interés particular para nuestra ciudad, sino que aquellas medidas importan así mismo a los demás habitantes de la isla, amenazados todos por un igual del mismo peligro, creemos que las consideraciones que dejamos apuntadas habrán de ser tomadas en la debida consideración por quienes están llamados a ello.

## VARIEDADES

Nación sin nombre

En todo el mundo solo hay una nación anónima: los Estados Unidos de Norteamérica, larga paráfrasis de un nombre nacional que no existe.

Ni tienen, por lo tanto, nombre especial los cien millones de habitantes, quienes para no llamarse «estadounidenses», con desenvoltura enteramente anglosajona, se resignan a llamarse por antonomasia: «americanos».

Estos cien millones de habitantes permanecen, pues, nacionalmente anónimos,

siendo así que disponen de 48 nombres, tantos cuales son los Estados que forman la gran confederación.

No ha faltado algún celoso amante de estas cosas que quisiera remediar la falta de nombre, fabricando uno, según el método que hoy está de moda, o sea utilizando las iniciales del título oficial «United States of North América» y confabular así el nombre nacional «Usosa». Sin embargo, parece que a los norteamericanos les hace poca gracia llamarse «usones» o «usonenses».

Más lógico parece el pensamiento de elevar a la dignidad nacional uno de los 48 nombres: el de Columbia. Fuera de que ya existe una república en el Sur así llamada, ello hubiera sido un homenaje al gran descubridor. Pero Colón no ha tenido en los siglos sucesivos más fortuna que tuvo en vida.

Y no hablemos de los 47 restantes Estados de Norte-América, de los cuales no podría sacarse una etimología aceptable. Ejemplo típico es Pensilvania: Carlos II de Inglaterra, como le debiera 16 mil libras esterlinas a sir William Penn, le pagó para sí y sus herederos, de territorios americanos llenos de bosques. Por eso el concesionario lo llamó «Silvania» (de selva); pero el Rey, graciosamente, quiso añadir el nombre del concesionario Penn, y de ahí el nombre de Pensilvania.

Nuestras colaboradoras

## DE «RE», AJEDRECISTA

«300 fins de partie»

Tal es el rótulo del notable y sin par líbro de Monsieur Henri Rinck de Lyon, recientemente publicado, y que me sugiere consideraciones que acaso sean dignas de pública mención.

Porque, en efecto, importa mucho a un buen aficionado conocer la teoría de las «aperturas» y de los «finales», prevista y analizada en los tratados; y nosotros disponemos en España de uno completo e imprescindible: el «Manual» de Paluzie. Pero si se quiere ahondar un poco en los estudios del ajedrez y tratar de ser un jugador regular, se precisa algo más.

De las tres partes en que corrientemente se divide para su estudio una partida, la «apertura» y el «medio del juego» no son ahora del caso, siquiera tengan importancia decisiva la primera y fundamental la segunda. Pero la tercera, el «final», que es donde se resuelve la lucha, donde, sin duda, están las verdaderas dificultades y donde se caracterizan los «maestros», es la que inspira estas líneas.

Cuenta Capablanca en su obra «My chess career», publicada hace un año que la impresión que produjo en el primer torneo internacional a que concurrió (el de San Sebastián en 1911), fué precisamente la de ser un gran finalista, acaso el único capaz de contender con Lasker.

Y lo cierto es que las más de las partidas inmortales de las grandes figuras del mundo ajedrecista, han despertado interés extraordinario, merced a sus incomparables finales. Diganlo sino la 3.ª del «match» Golmayo-Balekburne; la 9.ª del «match» Tarrasch-Tchigorine; la «Walbrodt-Chorousek» del torneo de Nuremberg (1896) la «Lasker-Pillsbury», del de Londres de 1899; etc., etc.

Ello es porque el equilibrio en esos momentos es difícilísimo; y aun «ganar la partida ganada», no es cuestión al alcance de cualquiera, ni de todos los días. De ejemplos pueden servir, entre muchas más, la partida jugada en la 1.ª sección del torneo de San Petersburgo del año 1914, entre Capablanca y Lasker, y la famosa de nuestro torneo nacional del año 1919, «Juncosa Golmayo».

Advertidos, pues, los ajedrecistas de la necesidad de formarse en el «sistema» de esta última parte de la partida, y de dominar la mayor cantidad posible de sus secretos, se comprende que hayan surgido «obras» con la intención de acudir a tal perentoriedad. Y desde «Chess studies» de Kling and Horwitz, publicada en 1851,—pasando por los «tratados» de Salvioli, el mejor autor italiano, y de Berger, el gran maestro de Graz,—hasta «A Thousand end-games», editada en 1911 por Tattersall, se trata de atender a la precisión de orientarse en los intrincados problemas que se plantean a cada movimiento en todo «final», digno de este nombre.

Pero, el último año publicó Rinck su sensacional citada obra, «300 fins de partie», y la afición del mundo entero se sintió satisfecho.

Y no podía ser menos. El autor disfruta de fama universal. Desde el año 1902, en el que se celebró el «concurso internacional» de Melbourne, hasta el último de que tengo noticias, el de Palermo, 1918, y a otros que concurrió y en los que constantemente mereció el primero, alguna vez los dos primeros, y aún los tres primeros premios. Y es de fecundidad la pasmosa, que con frecuencia se encuentran en las «Revistas de Ajedrez», nuevos e inéditos finales, tan originales y artísticos como todos los suyos.

Pues bien; estos estudios, recopilados, son ofrecidos al público en este libro, editado, por lo demás, con un cuidado, un esmero y una elegancia insuperables, y que contiene, no 300 finales, como dice el rótulo, sino 313 porque hay 13 que tienen

«bis». Los últimos, desde el núm. 244, constituyen la 2.ª parte, y son estudios de tablas, por liquidación de piezas, por jaque perpetuo, por repetición de jugadas y por situación de «ahogado». En todos los demás, termina ganando el bando blanco, y se encuentran agrupados en diferentes secciones, a las que precede una preliminar de lucha de «reyes y peones», y hay en ellas toda clase de finales: de damas, de torres, de piezas menores, de unas con otras en igualdad de fuerzas, y en fuerza análoga, y también con notables diferencias.

Cuanto puede querer el más exigente, está previsto en el grueso volumen de Rinck; cuánto puede ocurrir en la práctica, tiene en ese libro un precedente o una semejanza. Prepara además el espíritu del estudioso en condiciones de poder resolver casos y casos; y sobre todo, tiene algo que sólo ahí se encuentra: una belleza y una magnificencia incomparables. Rinck es un artista, y produce y compone con plenitud de arte y de belleza. Cualquiera que sea el final de los suyos que se planteen, no sólo satisface absolutamente desde su aspecto científico, sino que hace brotar la exclamación: ¡qué maravilla!

Sirvan de ejemplo los tres siguientes finales, tomados al azar, y en los que las «blancas» juegan y ganan:  
—9 A 3 r 16 R 1 d 29 D 1—8 A 1 p 4 p 2 p 13 P 6 z 10 c 2 p R 9—R 19 P 12 p r 1 p 15 p 6 b P 12

Es dudoso que la mayoría de los aficionados de esta región manejen esta obra; pero la pueden encontrar mediante su autor, (22 San Carlos, Sacriá, Barcelona), o la casa editorial «Hijos de Paluzie» (Diputación, 337, Barcelona); si bien presumo que las buenas librerías de esta capital la facilitarán.—Un aficionado.

LA LUCHA EN MARRUECOS

## Rescate del cadáver del teniente San Simón

Larache, 15.—En la tarde de ayer fué traído a esta plaza desde la posición de Tzelatza, en un autocamión, el cadáver del alférez de Policía indígena D. Jaime San Simón, muerto frente al enemigo el día 6 del actual.

El Sr. San Simón prestaba servicio en la sexta «mia» de fuerzas indígenas y se encontraba destacado en la posición de Montaimar, en el meirzo Sidi Buybesell.

De la posición de Montaimar salió el día 6, al frente de 50 hombres de Policía indígena, y se estableció, sin novedad, en la posición denominada El Harcha, cuyos trabajos de fortificación se llevaron a cabo con gran rapidez y sin ningún contratiempo.

Horas después, un numeroso contingente de moros enemigos de la kábila de Sidi Buybesell cayó sobre la posición y mató al alférez y a todos los soldados moros que tenía a sus órdenes, menos a un cabo moro que, a pesar de tener cuatro balazos, pudo llegar a la posición próxima, donde dió cuenta de lo ocurrido. Salieron fuerzas para rescatar la posición asaltada; pero cuando llegaron, los moros la habían abandonado ya, llevándose el cadáver del alférez San Simón.

La oficina de asuntos indígenas empezó inmediatamente trabajos para rescatar el cadáver, que dieron pronto el resultado apetecido.

Varios kabileños de Sabera entregaron el cadáver en la posición de Montaimar, donde estaban esperando el comandante D. Gregorio Verdu, el capitán Sr. Casas y el teniente Sr. Ponce de León, todos de la Policía indígena, los cuales trasladaron el cadáver de su compañero a la posición de Tzelatza, desde donde fué traído a Larache.

El féretro fué colocado en un armón de Artillería, fué cubierto con la bandera nacional, y sobre él se colocaron numerosas coronas enviadas por los Cuerpos de Policía indígena y por varias entidades oficiales y particulares.

Presidieron el duelo el general La Barrera, el jefe de las tropas de Policía indígena, general Alonso de Villagómez, el bajá moro y el comandante militar.

Una sección del batallón de cazadores de las Navas, con bandera y música, al mando de un alférez, rindió honores al cadáver.

El cadáver del alférez San Simón tenía cuatro balazos en el cuerpo.

Pertenecía el oficial muerto a una familia mallorquina y recientemente había heredado dos millones de pesetas.

## El complot bolchevique en Francia

Eficaces resultados de la información abierta.—Nuevas detenciones

La información abierta sobre el complot bolchevique, da cada día que pasa resultados más importantes. El acuerdo entre la Instrucción y los diferentes servicios que la secundan es perfecto. Se ha podido comprobar especialmente que la propaganda antimilitarista está estrechamente relacionada con la campaña emprendida en Francia por el delegado de los Soviets Zaleski-Abranovitch.

Los documentos descubiertos el jueves por la mañana, en el domicilio de la Federación de jóvenes comunistas, son concluyentes.

Por orden del juez instructor, la Policía judicial detuvo esta mañana al gerente del periódico *El Recluta*, señor Wilfians, y al secretario de la Federación de jóvenes comunistas señor Laporte, in-

culpados ambos de excitar a los militares a la desobediencia y de manejos anarquistas.

La detención del señor Laporte está relacionada con manejos comunistas y antimilitaristas registrados en Argelia y Túnez, pues el detenido tenía estrechas relaciones con los agitadores de ambas regiones.

## POR TELEGRAFO

### Lo que dice el Sr. Dato

Madrid 17 (2 t.)

El Sr. Dato ha dicho que mañana a las seis y media de la tarde se celebrará Consejo en el domicilio del Sr. Marqués de Lema que continúa enfermo.

El Ministro de Gracia y Justicia ha mejorado y reanudará la vida ordinaria.

El Sr. Dato insistió en decir que espera que el martes se constituirá el Congreso y que el mismo día probablemente comenzará en el Senado la discusión de la contestación al Mensaje de la Corona.

Esta tarde seguirá en el Senado la discusión de los aranceles.

Mientras se discute el Mensaje se presentarán en el Congreso algunos proyectos de Ley.

Enseguida se llevarán a la discusión los proyectos de las tarifas ferroviarias que abarca el problema de conjunto, aunque no se ha tratado el asunto en Consejo de Ministros sobre el cambio de dichos tarifas.

El Sr. Dato dijo que aunque se llaman tarifas ferroviarias en realidad se trata de un proyecto de transportes. Dice que este problema afecta grandemente a la economía nacional y por tanto espera que se apruebe sin grandes dificultades, pues el Gobierno tiene un amplio criterio para la admisión de enmiendas y modificaciones que lo mejoren.

Después de haber despachado con el Rey, este recibió al Embajador de los Estados Unidos, al Rector de la Universidad Central Dr. Carracedo y a otros.

Los profesores de la Universidad de Lieja telegrafaron al Rey con motivo de la visita oficial del Embajador de España, haciendo votos para la prosperidad de los Reyes de España, a los cuales se les aclamó con entusiasmo en aquella fiesta literaria. El Rey contestó con un afectuosísimo telegrama, agradeciendo las muestras de simpatía.

## Senado

Madrid 17 (8 n.)

En la sesión del Senado el señor Ryo y Villanova censura al Gobierno por haber olvidado la autonomía universitaria, no reconociendo los anhelos de las Universidades.

El señor Montejó reconoce que la autonomía será un resorte. Opina que debe estudiarse el asunto detenidamente.

El señor Pérez Caballero censura la dilación en descutirse la contestación al mensaje de la Corona.

Anuncia que lo discutirá con detención.

El Presidente señor Sánchez Toca dice que se leerá el proyecto de contestación al Mensaje hoy, y que se discutirá enseguida.

La Cámara se reúne en secciones.

Reanudada la sesión se lee el dictamen contestación al Mensaje de la Corona.

Varios senadores dirigen algunos ruegos y se levanta la sesión.

## Congreso

Madrid 17 (9 n.)

En la sesión de esta tarde, se pone a debate el acta de Tortosa.

El señor Indalecio Prieto insiste en decir que el Tribunal Supremo no ha dado validez a las actas notariales que demuestran la falsedad de la elección.

El señor Rabala dice que el informe del Supremo es una monstruosidad; votaremos en contra.

El señor Villanueva y el señor Lacierva mantienen el criterio seguido y dicen que votarán el informe del Supremo.

Los señores Melquíades Álvarez y conde de Romanones dicen que están convencidos que el acta corresponde al señor Marcelino Domingo. Entienden que el Supremo ha equivocado el informe y por tanto votarán en contra.

El señor Maura declara que su criterio es respetar el informe del Supremo; y en este caso, la conciencia me dice que en el informe existen evidentes errores.

Ante estas consideraciones, me abstendré de votar.

El señor Indalecio Prieto dice que todos los estados de conciencia deben reflejarse votando.

Vuelve el señor Indalecio Prieto a preguntar al señor Ordoñez si da crédito a las actas notariales.

El señor Ordoñez protesta del camino a que le quiere llevar el señor Indalecio Prieto. Afirma que el criterio del Gobierno es respetar los informes del Supremo.

Al comenzar la votación los mauristas se retiran del salón.

Se aprueba el informe del Supremo por 143 votos contra 51.

También se aprueba la nueva elección del distrito de Valdebarros.

Después de largo debate se aprueban diversas actas, incuso la de Murcia.

El señor Ortega Gasset impugna extensamente el acta de Málaga hablando de los numerosos atropellos ocasionados. Afirma que se obligó al fiscal de Málaga a secundar los manejos electorales del Gobernador.

El señor Estrada defiende extensamente la elección, aprobándose el informe del Supremo.

También se aprueban otros informes y se levanta la sesión.

FABRA

## DE BARCELONA

Por la explosión de dos petardos.—Diligencias del Juzgado

Barcelona 18 (5 m.)

El Juzgado instruye diligencias con motivo de la explosión de dos petardos que estallaron a las cuatro de la madrugada, uno en los almacenes de albanilería propiedad de D. Francisco Riera de la calle de Aragón, que destruyó la puerta y los cristales de las casas inmediatas y del que explotó en la fábrica de mosaicos de Arrola y Loba, establecida en la calle de Calabria, causando análogos daños.

Parece que se trata de dos cartuchos de dinamita, pues no fueron hallados restos de proyectiles.

Agridido a tiros.—Muerte de un sindicalista

A las cinco y veinte de la tarde tres individuos desconocidos en la barriada de Gracia, agredieron a tiros al sindicalista Lorenzo Planas Casabona, hiriéndole gravemente, que falleció poco después.

El Planas estaba fechoado como hadrón y había sido detenido varias veces por hallársele armas y ocupársele folletos anarquistas y selios de cotización del Sindicato.

Por solicitar la ejecución de un asesinato

Ha ingresado en la cárcel Antonio Cristin acusado de haber ofrecido 1.500 pesetas a dos individuos para asesinar al comerciante Pascual Peral. Este presentó la denuncia contra el expresado individuo, acompañado de un barbero que oyó la conversación.

Dos detenidos

La policía ha detenido a dos individuos supuestos autores de la agresión de que fué objeto en Tarrasa, el domingo último el obrero Miguel Arenas.

El asunto de los farmacéuticos

El farmacéutico don José Amargós ha solicitado ser parte en la causa que se instruye contra la Junta Directiva del Sindicato de Farmacéuticos.

La ex emperatriz de Alemania ha muerto?

La Agencia Havas, acoge la noticia de la Haya de haber fallecido la ex emperatriz de Alemania, esposa de Guillermo II.

La discusión de los Presupuestos Municipales.

Por la noche se reanudó la sesión municipal, suspendida en la madrugada anterior, que tanto interés había despertado, por discutirse el presupuesto con las modificaciones de sueldos a los empleados y obreros del Municipio.

Por 22 votos de los regionalistas, contra 19 de los radicales, se ha rechazado la enmienda de estos, para que se pague a los obreros de las brigadas 365 jornales, pero los radicales aceptaron la fórmula intermedia, consistente en concederles un jornal de 7 pesetas, mas un suplemento de 150 pts. en concepto de gratificación por la carestía de la vida.

A los escribientes, se les aumenta también de 250 a 300 pesetas anuales según los cargos que desempeñan.

Quedó pues aprobado con estas modificaciones, el Presupuesto que asciende a 56 millones de pesetas y el Presupuesto de Ensanche que asciende a 10 millones y medio.

Dos agredidos a tiros

Anoche en la calle de Provenza entre la de Balmes y la Rambla de Cataluña José Riera Alsina de 23 años de edad, de oficio albañil y Francisco Villatrece de 48, mozo de almacén fueron agredidos a tiros por otro individuo, que sin mediar palabra les hizo cuatro disparos dándose a la fuga.

Ambos obreros, que se hallan gravemente heridos ingresaron en el Hospital.

Parece que el Riera Alsina era conocido por la policía por sus ideas anarquistas.

  
**Doña Francisca Seguí Pujol de Company**  
 FALLECIÓ AYER  
 después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
 E. P. D.  
 Su desconsolado esposo, hijo D. Nicolás Company (ausente), hijas, hijo e hija política, hermano, hermanas, sobrinos, sobrinas y demás parientes, al participar tan sensible pérdida ruegan a sus amigos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana sábado, a las once, en la parroquia iglesia de la Inmaculada Concepción (Arrabal), por lo que recibirán especial favor.  
 No se invita particularmente.  
 Casa mortuoria; Calle del Rayo, esquina Plaza Navegación.

**La Sociedad "Agrupación Excursionista,"**  
 Empezará su proyectada excursión el día 15 de Marzo próximo por Valencia, Granada, Málaga, Sevilla, (Semana Santa), Córdoba, Madrid, El Escorial, Zaragoza y Barcelona, regresando a Palma el día 5 de Abril.  
 El coste de esta expedición, viajes y fondas es de 320 PESETAS. Las listas de admisión quedarán cerradas el día 5 de Marzo a las diez de la mañana. En el domicilio social, calle de Fiol número 25, darán toda clase de detalles a quien los solicite.

# INFORMACION

**Junta de Reformas Sociales**  
 En el día de ayer bajo la presidencia de don Gabriel Oliver y con asistencia de los señores don Pascual Mas, don Gregorio Riera, don Gabriel Bosch, del Delegado de Estadística del Instituto de Reformas Sociales don José de Eguía y del Inspector provincial del Trabajo don Miguel Sancho, se reunió en el Consistorio la Junta Local de Reformas Sociales para celebrar sesión ordinaria.  
 Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se acordó comunicar al Instituto de Reformas Sociales los datos interesados en su oficio fecha diez del actual referente a la huelga de obreros carpinteros.  
 Acordóse oficial al Circulo Mallorquín para que se ponga el salón de peluquería en las condiciones exigidas por las disposiciones vigentes en la materia y que se cumplan también en todos los salones y barberías de esta ciudad, señalándose para ello un plazo prudencial.  
 Y se levantó la sesión.

**Contra el aumento de las tarifas de la Trasmediterránea.**  
 El Presidente de la sociedad Fomento del Civismo nos remite copia del siguiente telegrama expedido por dicha entidad. El telegrama dice así:  
 «Presidente Fomento Civismo a Ministro Fomento.  
 Madrid.  
 Junta acordada unánimemente protestar atrevimiento Trasmediterránea implantando aumento tarifas pasajes y fletes anticipándose resolución ese Ministerio y suplicar V. E. ampare como es debido interés público esta provincia contra ataques injustificados.»

**Los paquetes postales**  
 Por Real orden se ha dispuesto lo siguiente, referente a los paquetes postales:  
 «Primero. Que dentro de los límites de peso y número de paquetes comerciales que la regla séptima del Real decreto de 6 de Septiembre de 1903 establece se admitan hasta el peso bruto de diez kilogramos.  
 Segundo. Que en todo cuanto afecta a este régimen de despachos, queda en vigor el Real decreto de 6 de Noviembre y demás disposiciones complementarias.»

**El tiempo**  
 Nuevamente ha modificado el estado del tiempo.  
 Los vientos se han fijado entre el segundo y tercer cuadrante ocasionando lluvias y alguna marejada.  
 El tiempo, si bien desahogado, no ha resultado muy frío experimentándose, especialmente hasta las cuatro de la tarde, una temperatura templada y por consiguiente no molesta.  
 Al cerrar esta edición el cielo continúa encapotado, aunque no con tendencia a nuevas lluvias.  
 De no sufrir modificación sensible el estado climatológico de hoy, es muy posible que el día de mañana sea bueno.

Con motivo de la más arriba expresada alteración, que ha sufrido con la depresión atmosférica el estado del mar, han entrado en la bahía de arribada forzosa algunos veleros, como también las barcas del bon.

**Suicidio.—Un hombre con la cabeza destrozada por el tren**  
 La guardia civil del puesto de Inca, en comunicación de fecha de ayer al señor Gobernador, le da cuenta del suicidio de un vecino de aquella localidad, hecho que ha impresionado grandemente a aquel vecindario por la forma en que se produjo.  
 El suicida, que se llama Gabriel Cirer, tenía 30 años de edad, y para quitarse la vida se tendió con la cabeza colocada sobre los railes del tren, destrozándose a su paso un convoy de mercancías a las 10 de ayer.  
 El desgraciado, que según de público se dice, tenía trastornos en sus facultades

mentales, pocas horas antes de llevar a cabo su fatal resolución había sido despedido de la casa donde trabajaba, increpando al patrono por el hecho de despedirlo y diciéndole al abandonar la casa «en el cielo nos veamos».  
 Se dió cuenta de la desgracia una anciana, que corrió aterrorizada a comunicarla a las autoridades.  
 El juez se constituyó en el lugar de la ocurrencia, ordenando el levantamiento del cadáver y conducción al Cementerio.  
 El suicida era casado y hacia algún tiempo que estaba separado de su esposa.

**De una exposición**  
 Continúa siendo muy visitada la exposición de cuadros originales del joven pintor don José Pons Frau, que hoy hay en La Veda.  
 Algunas personas han adquirido algunas de aquellas obras.

**Noticias del Ejército**  
**Ascensos.**—El auxiliar de 2.ª clase don Francisco Mañes Gomez, que presta sus servicios en la Comandancia de Guerra de Palma ha sido ascendido al empleo de auxiliar de primera clase.  
**Matrimonio.**—Ha sido autorizado para contraerlo con doña Magina Ramis Mayol el Alférez del Regimiento Infantería de Almanza núm. 18 don Pedro Sansaloni Gazá.  
**Supernumerarios sin sueldo.**—Se ha concedido el pase a esta situación al Capitán, con destino en la caja de reclutas de Salamanca núm. 90 don Antonio Torres Bastard.

**Las Subsistencias**  
**Importación.**—Desde el día 10 de febrero han llegado a Palma en los vapores las siguientes partidas de comestibles:  
 Harinas 100.000 kgs., Trigo 12.500, Café 944, Azúcar 22.100, Aceite de oliva 8.503, Arroz 21.540, Sardinias y bacalao 10.100.  
**La baja de precio del pan.—Loables gestiones del Sr. Alcalde.**—Continúa bajando el precio del pan en los puestos de la plaza de Abastos como en las tahonas.  
 Hoy ha sido vendido una clase excelente al precio de ptas. 130 los dos kilos. Otra clase algo más inferior se vendía a ptas. 125.  
 La baja de hoy se atribuye a las eficaces gestiones particulares realizadas por el Alcalde D. Francisco Barceló y Caimari, quien según tenemos entendido se ha propuesto que muy en breve la baja del expresado comestible alcance la intensidad que permita el precio de los trigos y harinas, de día en día en baja.  
 La circunstancia relativa a la nueva baja de hoy ha sido favorablemente comentada por el público por lo que no hemos de regatear nuestro más sincero aplauso al Sr. Barceló y Caimari.  
**El aceite.**—Continúa persiguiendo el Alcalde el fraude que se hace con los aceites.  
 Hoy ha repetido instrucciones terminantes a los empleados del Municipio para que denuncien a cuantos vendedores de la expresada mercancía que entregan al público aceite de cacahuete u de otra clase ilegal en concepto de aceite de oliva.  
 A los citados vendedores no sólo se les decomisará la mercancía sino que se les entregará a los Tribunales.  
**Las carnes.**—El señor Barceló y Caimari, nos ha dicho que no le pasa desapercibida la carestía de este producto, y que está estudiando una forma, para que el público, desengañado que la ocasión sea propicia para ello, pueda adquirirla en las condiciones más económicas de precio.  
 Parece que el ganado, especialmente el vacuno, es actualmente escaso, a cuya circunstancia debe el que no pueda abarcar,

el Alcalde, el asunto con la celeridad que deseaba.  
**Huevos.**—Los ha habido en abundancia en los puestos reguladores de la Plaza de Palou y Coll.  
 Se han vendido a razón de 20 céntimos cada uno.  
**Pescado.**—Lo ha habido en abundancia en la pescadería, a precios de tasa.  
**La Vacuna antivariolosa**  
 El descubrimiento de Jenner es la invención preventiva contra la Viruela más grandiosa que la terapéutica ha muchos años indiscutiblemente posee, y tiene un poder inmunizador tan evidente y bien probado, cual no tienen otro igual las restantes enfermedades infecto-contagiosas.  
 No hay que olvidar: la inmunidad alcanzada por la introducción directa de corta cantidad de productos vacunizantes es muy poco duradera y está en relación con la cantidad de substancia inmunizadora que se hubiese introducido, y por este motivo se aconseja colocar por lo menos seis pústulas repartidas en ambos brazos.  
 Si sólo se logra una pústula, se practicará una segunda vacunación antes de dar el certificado correspondiente, ya que, con razón, se supone que una sola pústula no confiere suficiente inmunidad. En cambio, es cierto que las seis o más pústulas dan una inmunidad que dura por lo menos unos diez años la primera vacunación, y sólo ya unos cuatro años las revacunaciones.  
 La Viruela no se desarrolla espontáneamente, y en nuestras islas siempre ha sido importada; por consiguiente, si sus habitantes hacen vacunar a sus hijos y renevan ellos de una manera persistente la revacunación cada cuatro o cinco años, sostendrán en nuestras poblaciones la inmunidad, y una vez conseguida y sostenida esa esterilidad social, nuestras islas serán comparables a la de los terrenos que por carecer de tierra y de abono, secan y abortan cuantas siembras en ellos se hacen.  
 El consejo se reduce a que todos aprovechemos nuestro aislamiento y practiquemos la vacuna y revacuna como dogma de la Ciencia.

**Aviación**  
 Estos días el señor Colomer ha interrumpido sus vuelos con pasajeros sobre nuestra ciudad. El motivo de ello ha sido que hace pocos días notó que a causa de la humedad una de las hojas de madera que van superpuestas a la hélice estaba algo descolada y aunque ello no fuera peligro para volar, el señor Colomer para más tranquilidad de los pasajeros ha suspendido los vuelos hasta mañana en que espera la llegada de la hélice nueva que pidió telegráficamente a Barcelona.  
 Inmediatamente que esté montada la hélice, lo cual es trabajo de una hora, saldrá el aparato para Manacor donde, como ya dijimos se celebra el domingo una fiesta de aviación.  
 El señor Colomer regresará a Palma el lunes o martes día en que reanudaré sus vuelos con pasajeros sobre nuestra capital.

**Asuntos municipales**  
 Esta mañana el Alcalde de Palma don Francisco Barceló y Caimari, ha cumplimentado al señor Ingeniero Jefe de la Provincia, don Bernardo Calvet Girona, tratando referente al asunto de las carreteras, en vista de un telegrama recibido por el Alcalde que le transmitió el diputado a Cortes por Mallorca D. Alejandro Rosselló.  
 El señor Calvet, deferente siempre con el señor Barceló Caimari, le ha dicho que ha recibido dos telegramas de la Dirección General, relativos a carreteras. Por estar confuso el primero, se creyó se refería a obras nuevas de carreteras, constándose partiendo de tal base. Pero aclarada la confusión por un segundo telegrama y por los recibidos del diputado Sr. Rosselló, se pidió por telégrafo 8.542 pesetas para reparación de la carretera de Andraitx, kilómetro 10 al 14, y 997 pesetas, para reparación carretera Palma al puerto de Sóller, kilómetro 27 al 30, que son las únicas cantidades que faltan remitir por el concepto pedido a Baleares.  
 El Teniente de Alcalde don Justo Solá ha ordenado que en toda la zona del barrio conocido por el nombre del Jonquet, se repartiera a todo los vecinos una cantidad de cal acompañada de una escobilla con objeto de verterla en los retretes de y proceder al correspondiente blanqueo de las viviendas.  
 Después de efectuada toda esta limpieza cree el Sr. Solá, que quedará asegurada la salud de aquel vecindario, con respecto ala viruela.  
 Los médicos municipales acompañados de don Justo Solá, van recorriendo el distrito procediendo a la vacunación, especialmente dentro de la zona infectada.  
**En el Museo Arqueológico Diocesano**  
 El Rdo. P. Miguel Alcover, S. J. que con tanto interés trabaja por la prosperidad de este Museo, desarrolló anoche su anunciada conferencia, en la quedó cuenta de los objetos ingresados en el mismo durante el año último.  
 Estos objetos son los siguientes:  
 La cabeza de una de las matronas, vulgarmente llamadas las *camareiras* (la que simbolizaba la Agricultura), que adornaban el monumento de Isabel II que existía en el Borne. Ha sido cedida por don Luis Pascual.  
 Dos anillas encontradas en el antiguo cementerio de los esclavos. Se trata de otro donativo del mismo Sr. Pascual.  
 Varias balas que han sido extraídas de las aguas de Porto-Pi, con motivo del dragado de aquel puerto que se está verificando.  
 Varios capiteles, algunos restos de arquitectura árabe, un retrato y dos lápidas romanas encontradas tiempos atrás en las inmediaciones de la Catedral. To-

dos estos objetos han sido cedidos por los hijos del benemérito escritor don Pedro A. Peño (q. s. g. b.)  
 Un lingote de plomo romano, hallado en Sevilla, cedido por la familia Villalonga y Mir.  
 La llave de la capilla de San Juan Bautista de la parroquia de San Jaime.  
 Varios objetos hallados en las excavaciones realizadas en la «Cova Monja» (Santa Eugenia), pertenecientes a la «Societat Arqueològica Luliana».  
 Un sargario de siglo XV o principios del XVI, que servía para exponer el Santísimo; pertenecía al convento de monjas de Sineu.  
 Varias balas de piedras encontradas en «Binifat» (Costitx).  
 Dos pilas de agua bendita sobre sendas columnas, procedentes de la iglesia de Santa Fe; han sido cedidas por el Rector de dicha iglesia, Rdo. Sr. Garau, por haber sido sustituidas dichas pilas por otras nuevas.  
 Y un escudo, muy reducido, de la familia Puigdorff, con la cruz de los Templarios, que existía en el Temple.  
 Tomando pié de alguno de estos objetos el P. Alcover disertó sobre diversas materias, dando detalles curiosos de algunos puntos.  
 La concurrencia le aplaudió al final del discurso.

El martes próximo se dará otra conferencia; correrá a cargo de don Vicente Furió, quien tratará de las excavaciones de «Caphocor».  
 La conferencia del próximo jueves está a cargo de don Juan Sureda Bimet; versará sobre la pintura moderna.  
**Junta de Obras del Puerto**  
 Esta tarde a las cuatro se ha reunido la Junta de Obras del Puerto.  
 La reunión ha sido convocada para tratar y resolver si han de pagar o no los arbitrios que impuestos por embarque y desembarque de mercancías, las que se trafiquen en la rada de Porto-Pi, en el embarcadero que frente a la fábrica de abonos químicos en construcción, ha sido habilitado a favor de don Juan March y Ordinas.

**Notas del Carnet**  
 DE VIAJE  
 Tienen decidido viaje a Barcelona para donde piensan salir esta noche a bordo del vapor «Mallorca», los comerciantes D. Antonio Ramonet, D. Francisco Guasp y D. Miguel Bonassar, los propietarios D. Sebastián Bisquorra, D. Miguel Amengual y D. Felipe Zaforteza, los industriales D. Antonio Homar y D. Miguel Singala y D. Alfredo Bone.  
**RELIGIOSAS**  
 PARA MAÑANA  
**SANTOS.**—San Conrado y San Alfonso de Córdoba confesor.—Témpora.—Ordenes. Ayuno.  
**CUARENTA HORAS.**—Concluyen en San Jaime a Nuestra Señora del Sagrado Corazón. Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor. Por la tarde, los actos de coro, al anochecer, Rosario, ejercicio de Nuestra Señora del Sagrado Corazón Te-Deum y reserva de S. D. M.  
**CUARENTA HORAS FUERA DE TURNO.**—Concluyen en Santa Eulalia, dedicadas a su Santa Titular. Exposición a las seis, a las nueve y tres cuartos, Horas y Misa mayor. Por la tarde, los actos de coro; a las seis y media Rosario, sermón por el Reverendo don José Auba, Pbro., ejercicio en honor de la Santa Titular, procesion, Te-Deum y reserva de S. D. M.  
**OTRAS FUNCIONES.**—En San Felipe Neri, Adoración Nocturna, por el turno de San Alonso Rodríguez.  
 En los Sagrados Corazones, en la misa de los cinco y media, se hará el acostumbrado ejercicio de San José, y en la misa de doce.  
 En la Merced, a las siete y media misa votiva; por la tarde a las seis y media, Rosario, Visi a Nra. Santa Madre de las Mercedes, y Salve cantada.  
**VISITA.**—A Nuestra Señora de Lluch en S. Nicolás

**MARITIMAS**  
 El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:  
**ENTRADAS.**—Procedente de Valencia; el vapor «Jorge Juan», con el correo, pasaje y carga.  
 De arribada forzosa la goleta «Reet», que desde Patras (Grecia) se dirige a Gibral ar.  
**SALIDAS.**—Para Barcelona, debe salir a las ocho y media de es a noche el vapor «Mallorca».  
 Ha salido para Bugie con lastre el pallebot «Bautista».  
**NOTICIAS.**—Es esperado procedente de Valencia, el laúd «Juan», con efectos.

**De Teatros**  
**Principal**  
 Anoche se estrenó la película *La sombra* que por su asunto interesante y hermosas fotografías que contiene fue muy del agrado del público.  
 Francisca Bertini encarnó el protagonista con verdadero acierto; entusiasmando una vez más a las damas con sus elegantes toaletas última moda.  
 Hoy se repite dicha película.  
**Lírico**  
 Anoche se encargó de la parte de protagonista de *El Gato Montés* el celebrado artista Pablo Gorgé que encarnó a la perfección el personaje de Juanillo siendo muy aplaudido en el transcurso de la obra.  
 Demostró una vez más ser un cantante excelente y un artista consumado.  
 Al final de cada acto compartió los aplausos con el señor Gorgé, la señora Melo y los señores Cremades y Beraza.  
 Se anuncian las últimas funciones de la temporada.  
 Esta tarde a las seis se pondrá en escena *Dolores* y se proyectarán los episodios 9.º y 10.º de *Minerva*.  
 Por la noche a las 8.45, *Sangre Moza*, *La patria chica* tomando parte en la obra Pablo Gorgé, *El maestro Campanone* que

tan grande éxito obtuvo la otra noche y en cuya obra rayan a gran altura la señora Melo y los señores Gorgé, Beraza, Cremades y Pedrola.  
 Mañana por la noche tendrá lugar la reprise de la grandiosa obra del maestro Caballero en tres actos y siete cuadros *El lego de San Pablo*, en cuya obra toman parte la señora Melo y los señores Pedrola, Gorgé, Cremades, Paterra, Mena, Obregón, Campaná y demás artistas.  
 Esta obra constituye uno de los más grandes éxitos de Pablo Gorgé.  
**El teatro en el Continente**  
 Barcelona.—En el teatro Nuevo ha debutado la compañía de Pepe Lamas, en la que figura la notable actriz Elena Jordi.  
 En el Cómico ha debutado también una compañía de vodevil, dirigida por Alfonso Tormo.  
 Y también en el Español se ha presentado otra compañía de vodevil, dirigida por Pepe Bergés y Pepe Santpere.  
 Bilbao.—En el teatro Arriaga ha debutado la compañía de dramas policíacos que dirige el Sr. Alcoriza, poniendo en escena «La venganza del justiciero».  
 Gijón.—En el teatro Jovellanos ha debutado la compañía de Francisco Morano, poniendo en escena «Papá Lebonnard» y «El cardenal».  
 El público acogió con gran simpatía a las huésped de Morano.  
 Málaga.—En el teatro Cervantes ha debutado con el éxito que en todas partes la compañía de opereta de Esperanza Icais con «La duquesa del Bal Tabarín».  
 El público aplaudió con entusiasmo a la compañía.  
 Santander.—Ha terminado su compromiso en el teatro Peneda la compañía de Ricardo Puga.  
 Ahora se inaugura una temporada de cine, y en breve debutarán Amalia Molina y D'Anselmi.  
 Vicalvaro.—En el teatro de esta localidad se ha estrenado un drama original del obrero Gonzalo Arévalo, obteniendo un gran éxito.

**La Fertilizadora S. A.**  
 FÁBRICA DE ABONOS QUÍMICOS  
 A tenor de lo que dispone el artículo 15 de los Estatutos de esta Sociedad, se convocó a los señores accionistas a la Junta General ordinaria que se celebrará el día 23 del actual, a las doce, en el domicilio social, para darles cuenta del resultado del último ejercicio y someter a su aprobación los documentos a que se refiere el citado artículo.  
 Los Señores Accionistas podrán proveerse de la correspondiente paqueta de asistencia, que les será facilitada en la Secretaría de la Sociedad depositando al efecto o sus acciones en la misma con 24 horas de anticipación por lo menos a la señalada para la celebración de la Junta.  
 P. Ima 18 de Febrero de 1921.—P. A. del Consejo de Administración: el Presidente, Antonio Mulet.—El Vocal Secretario, Juan Marqués.

**Cámara Oficial de la Propiedad Urbana**  
 Se comunica a los señores propietarios que el día 4 del actual fué nombrado Recaudador oficial de la Cámara D. Miguel Palmer y Pou quien el día 7 tomó posesión de su cargo y previa la fianza correspondiente, recibió la credencial que ha de facultarle ante los asociados. Por consiguiente, los que deseen encargar el cobro de alquileres a la Cámara, pueden dejar nota en las oficinas y con el descuento de tres por ciento si no excede lo cobrado de cien pesetas mensuales, y de dos por ciento si pasa de esa cantidad, podrán obtener este servicio seguro, rápido y económico.  
 También se les participa que cuando tengan quejas fundadas de alguno de sus inquilinos pueden manifestarlas en la Secretaría, donde se llevará un Registro reservado a beneficio de los señores propietarios, y al notificarles que el nuevo local de la Cámara está situado en la calle de la Unión 3 y 5, se les manifiesta su derecho de utilizarlo, lo mismo que el teléfono establecido en él, especialmente cuando les convenga entenderse y agruparse para tratar asuntos de la propiedad y consultar obras referentes a la misma, que se les facilitarán en la Biblioteca de la Cámara.  
 Palma 8 Febrero de 1921.—El Secretario, Jerónimo Castañó.

**Asistencia Palmesana**  
 A partir de esta fecha queda abierto un concurso para proveer el cargo vacante de Auxiliar de Secretaría de esta Sociedad, con arreglo al pliego de condiciones obrante en la Secretaría.  
 Admitiránse solicitudes hasta el 24 próximo a las 20.—Palma 13 febrero 1921.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Antonio Garau Vidal.

**ISLEÑA MARITIMA**  
 ALICANTE  
 Desde el 1.º de Febrero ha cerrado su despacho la Sucursal de la Isleña Marítima en Alicante.  
 Se ha encargado de la consignación de los vapores del servicio de Baleares, la Delegación de la Compañía Trasmediterránea de nueva creación, al frente de la cual está Don José M.ª Tintoré.  
 Dicha Delegación, continuará gustosa con los cargadores de la Isleña, las mismas relaciones, y dará las mismas facilidades que hasta el presente habían obtenido de aquella Sucursal, cuyo personal figura casi totalmente en la misma casa.  
 La dirección postal es Compañía Trasmediterránea—Delegación de Ali ante—Apartado 41.—La telegráfica—Mediterránea—Alicante.  
**La Isleña Marítima**  
**Aviso a los Herniados**  
 Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores que el reputado especialista Herniario de París Sr. C. A. BOER reabrirá en el Hotel Alhambra únicamente mañana sábado día 19.  
 AcONSEJAMOS a los Herniados no dejen de acudir a su visita desde 8 mañana hasta noche.  
**PERDIDA**  
 Se ha extraviado un gato de Angora, pelo atigrado. Se suplica la devolución calle Zaragoza, 9.

TEATRO LIRICO. Esta noche Sangre Moza Patria Chica El Maestro Campanone

MAÑANA NOCHE EL LEGO DE SAN PABLO

Mas Telegramas

La política

Debate sobre política electoral

Madrid 17 (10 n.) El señor Lacierra se propone plantear mañana en el Congreso un debate general sobre la política electoral del Gobierno...

Lo que piensa el señor Dato

Se dice que el señor Dato insiste en su deseo de buscar en las Cortes una airosa retirada, único medio de que se pueda constituir un gobierno capaz de acometer los grandes problemas actuales.

Propósitos del Gobierno

El señor Dato hablando en el Senado con los periodistas ha dicho que ensayará el proyecto de la Corona, leeremos los proyectos de carácter social y otros referentes a la represión del terrorismo; leyes económicas relacionadas con el privilegio del Banco de España y el contrato de la Tabacalera.

Manifestaciones del Sr. Cañal

Madrid 18 (11 m.) El Sr. Cañal ha confirmado las declaraciones que le atribuyen estos días, respecto a proteger en lo posible a los obreros que por efectos de las circunstancias se vean obligados al paro forzoso.

Del Extranjero

Situación de Armenia

Madrid 17 (2 t.) Marsella.—Procedente de Constantinopla ha llegado esta mañana el general armenio señor Sabouh, comandante que fué de la cuarta división de Armenia, el cual ha hecho las siguientes declaraciones: Voy a París para ponerme en relación con la Delegación armenia e informarla de la situación de nuestro país, que es muy grave.

Estados Unidos y Alemania

Nueva York.—El «New York Herald» insiste en que Alemania está incurriendo

en un grave error al juzgar los sentimientos americanos.

Alomania se apoya—dice—en la opinión de un puñado de germano americanos, que toman sus deseos por la realidad, siendo lo cierto que los sentimientos adjetivos que durante la guerra tuvo el pueblo americano no se han modificado en nada, y siguen siendo los mismos que le llevaron a tomar parte en la lucha.

El periódico termina diciendo: La máquina de guerra alemana hay que hacerle pedazos y nos consta que el presidente electo, señor Harding, comparte esta manera de pensar.

Los estudiantes extranjeros en París

París.—El número de los estudiantes extranjeros matriculados en las diversas Facultades de París en el año actual, es de 1917, habiendo sido de 3.250 en el curso de 1914.

Esta diferencia proviene de la desaparición de los estudiantes alemanes y austriacos y de la considerable reducción en el número de los estudiantes rusos.

Por otra parte, en el barrio universitario habitan 15.000 extranjeros, intelectuales en su mayor parte, no inscriptos en las diversas Facultades, pero estudiando en sus casas.

El número de estudiantes chinos que había en París antes de la guerra o repartidos por toda Francia era de 1.500 a 2.000. Estos continúan sus estudios en su mayoría en varias Facultades, y muchos de ellos se perfeccionan en esta capital en el estudio del idioma chino.

Unión de la nación alemana

Basilea.—Despachos de Berlín dan nuevos extractos de los discursos pronunciados en Munster y en Bochum por el doctor Wirth, ministro de Hacienda, y por el señor Hesler, ministro de la Guerra.

El doctor Wirth ha declarado que el gobierno alemán no era capaz de asegurar la reconstitución económica de los países devastados. El único medio de conseguir la consolidación de la vida económica de Alemania es el trabajo. La Conferencia de Londres no conseguirá suministrar al pueblo alemán porque éste está dispuesto a soportar los mayores sacrificios.

El señor Hesler ha puesto en guardia a su auditorio contra los hombres políticos que preconizan la unión con Rusia, y ha hecho resaltar la necesidad de la unión más completa de la nación alemana.

Un poeta procesado por ladrón

Madrid 17 (10 n.)

Munich.—Ante los Tribunales de Munich se ve una causa muy curiosa. El poeta Jorge Kaiser, que goza de cierta notoriedad en Alemania, es acusado de haber robado en unión de su mujer a varios amigos centenares de miles de marcos y objetos de gran valor.

El poeta, que está encarcelado desde hace cuatro meses, declara su defensa que no podrá ser juzgado según la ley común, puesto que si ha robado ha sido para poder conseguir su obra artística.

Por desgracia para Jorge Kaiser, la acusación demuestra suficientemente que nada más que en 1919, el poeta ha cobrado más de 100.000 marcos de derechos de autor.

El abogado del acusador sostiene la tesis de la irresponsabilidad.

ECOS VARIOS

El «Buenos Aires»

Madrid 17 (2 t.)

Cádiz.—Ha llegado el trasatlántico Buenos Aires, procedente de New York y otros puertos.

Un pasajero de tercera está gravemente herido en las piernas.

Acuerdo

Valencia.—El Presidente de la Unión de Trabajadores del Grao ha hecho público el acuerdo de Asociación de Ingresar en la Confederación de Obreros Católicos de Levante.

Soldado que se cae del caballo

Madrid 18 (11 m.)

Córdoba.—El soldado José Pérez Bonalere, iba montado a caballo, cuando éste se desbocó, cayéndose al suelo y fracturándose el cráneo, causándose también otras heridas de consideración.

En gravísimo estado fué conducido al Hospital Militar.

Trasatlántico con averías

Cádiz.—El trasatlántico «Buenos Aires» sufrió durante la travesía algunas importantes averías, causadas por el furioso temporal que se desencadenó desde el domingo al martes de carnaval. Hacia la travesía Habana-Nueva York.

Los pasajeros manifestaron que las olas penetraron en las cámaras, e invadieron totalmente el salón de música y el comedor. De los pasillos se llevaron algunos muebles.

Un pasajero de tercera llamado José Carreño, resultó con las dos piernas fracturadas. También quedaron heridos de importancia otros pasajeros.

El pánico del pasaje fué enorme, pues en distintas ocasiones creyeron que iban a perecer.

Es muy elogiada la serenidad del capitán y del primer maquinista, los cuales permanecieron firmes en sus puestos durante las horas de mayor peligro.

Cierre de fábricas en Nueva York

Madrid.—Personas recién llegadas de Nueva York, dicen que allí continúan cerrándose muchas fábricas, efecto de la actual perturbación económica que atraviesan todos los estados.

No obstante la creencia general es la de que se restablecerán los precios de antes de la guerra, en la mayoría de los artículos.

El interés político

está concentrado en los debates

Madrid 18 (11 m.)

El interés político está concentrado en el debate político de esta tarde.

Con motivo de los anuncios de interpellaciones, se dice que el señor Lacierra aprovechará la discusión del acta de Yecla, última que queda pendiente, para plantear un debate sobre la política electoral del Gobierno.

Excitará a los jefes de las minorías a que expongan su criterio respecto a este asunto.

Es posible que el debate, sea amplio, pues además de los civrutas, desde luego intervendrán los romanistas.

El señor Lacierra requirió ayer del Presidente de la Cámara la presencia del señor Dato en el banco azul a fin de que pueda responder en este debate.

Por dicha causa el Consejo de esta tarde que se anunció se celebraría en casa del señor marqués de Lema se verificará en el mismo Congreso; y a caso, por prolongarse en el salón de sesiones el debate,

es posible que el Consejo tenga que comenzar muy entrada la noche y continuar mañana su labor.

Nueva ley de reclutamiento.

Otros proyectos de Guerra

Madrid 18 (11 m.)

El señor Vizconde de Eza sigue su brillante actuación en el Ministerio de la Guerra.

Tan pronto como se constituya el Congreso llevará una ley de reclutamiento. En ella fijará el servicio militar en dos años, con un efectivo de 107.000 hombres anuales, o sea un efectivo de fuerzas en activo constante de 214.000 hombres, en lugar del actual cupo que es de 153.000.

Esto con las reformas en relación con los cupos y reservas que se hacen con motivo de las maniobras y prácticas obligatorias escalonadas y distribuidas en turnos, tendrá que variar constantemente el presupuesto de Guerra.

Para comenzar este aumento de gastos se reforzarán los ingresos modificando el sistema de soldados de cuota, que pagarán con sujeción a una escala progresiva relacionando la cuota con la cuantía de la fortuna militar del recluta.

El señor Vizconde de Eza prepara también otros importantes proyectos, con motivo de los cuales conferenció ayer con el Ministro de Hacienda para hablarle de un pequeño crédito extraordinario para la Guerra y para cambiar impresiones acerca del futuro presupuesto de guerra en relación con los asuntos que tiene que sufrir.

Cuestiones Sociales

Obreros que reanndan el trabajo

Madrid 18 (11 m.)

Huelva.—Los obreros de las minas de Riotinto, de la sección de Huelva, que estaban en huelga desde hacía unos siete meses, han acordado reanudar el trabajo.

Campaña pro-subsistencias

Córdoba.—Prosiguese la campaña encaminada a lograr el abaratamiento de las subsistencias.

Diariamente son multados cuantos contravienen las disposiciones dictadas a este respecto.

Sociedad clausurada

Córdoba.—Ha sido clausurada la sociedad de maquinistas y fogoneros ferroviarios.

Reunión sorprendente—Detención im portante

Sevilla.—La benemérita ha detenido a quince huérfanos que estaban celebrando una reunión clandestina. Entre ellos estaba el autor de los petardos que estallaron en Mairena y en Aícor.

También figura entre los detenidos un individuo perteneciente al directorio del movimiento sindical andaluz.

Baja de los artículos de tejidos

Valencia.—El presidente de la Cámara de Comercio ha manifestado que los almacenistas de tejidos, han acordado bajar en un 25 por ciento, todos los artículos.

Lo que dice el Sr. Dato

Madrid 18 (2 t.)

El Sr. Dato dijo que el Sr. Marqués de Lema sigue enfermo, sin salir de casa.

Como en el congreso se planteará una especie de debate político sobre las elecciones, se ha acordado que mañana a las seis se celebre Consejo de Ministros.

Nos ocuparemos del trigo, del azúcar y del aceite para buscar una solución favorable a los azucareros y a los detallistas.

Respecto al aceite, azúcar y trigo, tendrá que provocarse la baja, pues indefectiblemente todos los artículos se abaratan.

Añadió que algunos diputados plantearán debates respecto al problema de las subsistencias.

Los periodistas, haciéndose eco de los rumores de crisis que vienen circulando, le preguntaron:

—¿Contestará el señor Espada a dichas interpellaciones?

—No me amarguen la vida—contestó el señor Dato—no hay nada de cierto en lo que se dice. El señor Espada está preparando varios proyectos de Ley que serán presentados a las Cortes. Igual le sucede al señor Argüelles.

DE BARCELONA

Barcelona 18 (4 m.)

Cacheos

Por agentes de vigilancia menudearon anoche los cacheos en el distrito de la Audiencia.

Al observarlo un grupo de jóvenes se echó a correr, la policía para amedrentarles les hizo algunos disparos.

El hecho no tuvo consecuencias.

Denuncia contra un oficial civilista

Ha sido presentada al Juzgado una denuncia contra el oficial civilista del distrito de Atarazanas que se fugó con doscientas mil pesetas de depósito que tenía en su poder.

Otra denuncia

Háblase de que hoy se presentará al Juzgado otra denuncia por otra malversación de una cantidad igual a la anterior.

Un matadero de carne de caballo

En la calle de Figueras un guardia urbano descubrió un matadero clandestino de carne de caballo, ocupándose los aparatos de hacer embutidos y una partida de carne trinchada y preparada.—Oliver.

Obras nuevas

La exaltación, por Honorio Van Ofel, 450 pesetas.

El muerto, por José Francés, 450 id.

La Redención de Júdas, por Jacinto Garrau, 2'95 id.

Caudillo tártaro, por León Tolstoy, 4 id.

El condenado, por J. López Pinillos, 4 id.

La sangre de Ibel, por S. González Anaya, 4 id.

Los incultos, por M. Ruiz Maya, 450 id.

Almas de mujeres, por Antonio Zocayo, 5 id.

El caso de un mundo, por Baldomero Argente, 5 id.

La extrema aventura, por Guillermo Sangorran, 3 id.

El éter consolador, por Willy, 450 id.

Amaf, en doce Secciones, por Jehan Festermeide, 4 id.

De venta en la Librería de J. Tous, P. de Oort

LA SIN VENTURA

Ultima producción del

Caballero Audaz

Precio: 5 PTAS. De venta Librería Tous

Actividad Industrial

de Manacor

Acordado por la Junta General ordinaria de anteayer, el pago del séptimo dividendo actvo, correspondiente al último ejercicio social, pónese en conocimiento de los señores Accionistas que, desde el día veinte y seis del actual, se efectuará en las oficinas de esta Sociedad y en las de su corresponsal en Palma Vista de Hijos de D. Pedro Ballester, Plaza Cort 4, todos los días laborables y horas de oficina, previa presentación del cupón número 7 y correspondientes facturas. Manacor 16 Febrero de 1921.—P. A. del C. de A.—El Vocal Secretario, Antonio Lliteras

Ultramarinos

PARA la curesma no debe faltar en su establecimiento la caja de CONSERVAS DE PESCADO «SURTIDO ESPAÑA» que la CASA ALBO de SANTONA (Santsader) proporciona.

Contiene 96 Litas de diferentes pescados en 36 preparaciones distintas.

Pídase precios.

TRASPASO

Tienda zapatería, Leganitos número 45 (bajo), en 6.000 pesetas.

R zón; Leganitos 45 (tienda), Madrid.

PERDIDA

De un reloj de pulsera de oro con 4 diamantes entre Correos, Colón y Borne.

Se gratificará su devolución, Calle Santa Eulalia, 19-2.

OCASION

Hermoso bote, gran fuerza, aparejo Guayro, propio para ponerle motor Venlo. Informes, Zoguera, 3 principal.

DESPACHO

Se traspasa en sitio céntrico con muebles y enseres, propio para Agencia o exposición. Dirigirse por escrito a Centro Anuncios número 259.

FOLLETIN n.º 42

El Mercader de Brillantes

por Xavier de Montepin

(CONTINUACIÓN)

Hotel de las Indias, sintióse inquieto al ver que el carruaje continuaba parado después de haber descargado las maletas.

Aquella inquietud se trocó en angustia cuando vio al exmercadere de brillantes volver a subir en el coche y este echar a andar.

—¡Trueno del diablo! —murmuró el falso guardia de orden público.—Lo que yo te tenía se realiza... ¡se va al Banco! ¡Con tal que llegue tarde! Deseo saber por lo menos a qué atenerme.

Y echó a andar rápidamente detrás del vehículo.

Cuando éste en vez de girar hacia la izquierda de la calle Caumartin, lo que le hubiera conducido al bulevard, tomó hacia la derecha, y, por lo tanto, en dirección a la calle de San Lázaro, Arnoldo respiró más libremente.

—Este no es el camino del Banco—se dijo.—La hora va a pasar, y apostaría ciento contra uno a que ya no tengo nada que temer.

El joven se encontraba a ocho o diez

pasos del carruaje, cuyos jacos avanzaban con dificultad.

Cuando llegó a la calle de San Lázaro el carruaje tomó a la derecha, encaminándose a la estación del camino de hierro del Oeste; pero en lugar de entrar en el patio de la estación, se paró a la puerta del café-restaurante Félix, en la esquina de la calle Amsterdam.

El cochero, sin dejar el pescante, se inclinó hacia la portezuela, cuyo cristal estaba abierto, y Arnoldo le oyó perfectamente decir al viajero:

—Aquí almorzará a las mil maravillas...

Según parece, cocinan admirablemente.

Arrojó la portezuela y Esteban Beraud echó pie a tierra.

El ex secretario del banquero de Calcuta tenía las mejores razones del mundo para desear que este último no le viera, ni aun reparar en él.

Por esta razón se refugió apresuradamente bajo los arcos de la calle de San Lázaro y el patio de la estación.

Esta precaución, que la prudencia ordenaba, tuvo para él un mal resultado, que fué el impedirle oír la cuenta que Esteban ajustó a su cochero.

Si hubiera oído esta cuenta, habría modificado al momento sus planes.

El viajero había sacado su reloj y lo consultaba.

—Las tres y cinco minutos—dijo.—Lo he tomado a las diez y media; son cuatro horas y 35 minutos.

—Cierto—afirmó el cochero.

—¿Cuánto le debo?

—Cuatro horas y treinta y cinco minutos a dos francos setenta y cinco céntimos la hora, porque es coche de cuatro asientos caballero. Además, los dos bultos que hemos cargado en el camino de hierro, a veinticinco céntimos cada uno, son justos trece francos; sobre la propina la dejo a su generosidad.

—¡Trece francos! siempre este maldito número 13!—murmuró con una especie de ira, mientras sacaba su portamonedas.

—¡Me perseguirá siempre y en todas partes!

El cochero le oyó.

—¡No tiene afición al número 13!—dijo, riendo a carcajadas.—Pues hace mal, caballero... ¡es un número que siempre me ha dado suerte a mí! Según parece, al tomarme, no debe haber reparado en el número de mi coche. Es el número 13.

Esteban Beraud se estremeció violentamente.

—¡Ohé! ¡Bichette!... ¡Ohé! ¡Pamela!...—dijo.—Andando, pollitas mías! Estais como esponjas y la cuadra os reclama para el relevo. ¡Vamos a ello!

Y subió por la calle de Amsterdam a la plaza Cligny y las Batigolles.

Aunque tenía setenta y tres años, el tío Lorient conservaba intactas sus facultades morales y físicas.

Su inagotable alegría continuaba inalterable.

Siempre se encontraba de buen humor y seguía considerando su pescante como

el mejor trono del mundo.

Arnoldo, como sabemos, no había oído una palabra del diálogo entablado entre el cochero y el cliente.

Lo único que le interesaba, era ver al hombre a quien vigilaba entrar en un restaurant, a donde, sin duda, aunque algo tarde iría a comer.

—Cuando termine la comida, seguramente habrá pasado, con creces, la hora de presentarse en el Baneo.

No obstante, se quedó todavía en accho, no perdiendo de vista las puertas del restaurant Félix.

Las cuatro daban en el reloj de la estación cuando Esteban Beraud salió del café.

Se detuvo un instante en el umbral, encendió un cigarro y luego se dirigió a pie hacia la calle Caumartin para volver al Hotel de las Indias.

Ya no llovía pero el cielo estaba aun nublado y amenazador.

Arnoldo continuaba su espionaje. Siguió, por consiguiente, al rico minero hasta el momento en que lo vio desaparecer en el corredor de la fonda.

—¡Nada tengo ya que temer!... ¡Éxito seguro!...—murmuró, mientras que un sombrío fuego brillaba en su ojos bajo la sombra proyectada por el caído capuchón.

Y se encaminó hacia el establecimiento del mercader de vinos, en donde había almorzado dos horas antes y en donde le aguardaría Trilby.

Fiel a las indicaciones de Arnoldo, éste no se había movido.

Después de un almuerzo opíparo y bien rociado, seguido de un mazagran y gran número de copas de ron, fué a sentarse ante una mesa colocada detrás de los cristales de la tienda.

Había pedido el Anuario del Comercio, y había ver que tomaba notas, pero, en realidad, no escribía sobre su agenda más que palabras sin ilación y se entretenía en vigilar la calle.

No se le había escapado ninguna de las idas y venidas del fingido guardia de orden público.

Le había visto alejarse siguiendo al carruaje que acababa de estar parado delante del Hotel de las Indias.

Y luego lo vio regresar.

XXX

Arnoldo vio a su agente a través de los cristales, le hizo una seña sin entrar en el establecimiento, y se encamió hacia la Chaussée d'Antin.

Trilby salió en seguida, reunióse con el fingido guardia de orden público, y le preguntó:

—¿Marcha todo bien?

—Sí—contestó Arnoldo.

—¿Qué órdenes?

—Que marches a prevenir a Scott que el carruaje debe hallarse hoy a la noche, a las siete en punto, frente al despacho (Continuara)



# Mangueras Empaquetaduras y Válvulas

- para
- Aceites
  - Acidos
  - Agua
  - Aire comprimido
  - Cerveza
  - Gas
  - Gasolina
  - Vapor
  - Vino

Correas de transmisión de algodón y de goma, para todas las industrias en todos los tamaños de ancho y espesor.

## India Rubber Products Co. Ltd.

Castelló, 9: Madrid ~ Rambla de Cataluña, 123: Barcelona

### GRIAD A LOS NIÑOS CON GLAXO

#### Es maravilloso

TANTO PARA CRIARLOS COMO PARA AYUDAR A CRIARLOS

EL GLAXO es la mejor leche de vaca de Nueva Zelanda, apropiada al estómago humano. Admirable también como alimento de ancianos, convalecientes y enfermos, especialmente los del aparato digestivo. Úsese el biberón GLAXO, con todos los adelantos científicos, incluso gomas es emulizadas. EL GLAXO en latas grandes resulta más económico. Pídase en farmacias, droguerías y tiendas de comestibles.

Importadores exclusivos en España, Portugal y Marruecos

Sebastián Tauler y C.ª Montera, 1, Madrid

Agente para Mallorca: MARIANO AMIGO, UNION 47, PALMA.

#### Caballero

desea sala soleada y grande en casa de familia con hijo pequeño solo para dormir o con comidas. Escribir, dando precio y detalles a: E. Pio Driesch, Calle Vilaragut, 3, Valencia.

#### NODRIZA

De 22 años y leche de pocos días desea criatura para criar en casa de los padres o en su propia casa calle Betoser, 58.

#### Cochero

Se ofrece uno de 25 años, soltero, dirigirse Plaza San a Estalía núm. 5.

#### Moto-Side

En venta, se vende San Miguel 31, principal.

### Compañía Pinillos

Servicio al Brasil-Plata



Servicio a las Antillas y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana, salida de Barcelona el día 22 de Febrero el vapor

#### BARCELONA

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

Gabriel Mulet, Marina, 69, Palma

### Gaspard Mayol

EXPEDITEUR

Avenue de la Pépinière, 4 - PERPIGNAN

(Pyr. Orles)

SPECIALITE EN TOUTS SORTS DE PRIMEURS

et légumes, laitues, tomates, pêches,abricots, chassolas, melons cantaloups et race d'Espagne, poivrons, race d'Espagne et forts, ails en chaînes, etc.

Télégrammes: MAYOL-AVENUE PEPINIERE PERPIGNAN

### JULIAN TICOULAT

CIRUJANO DENTISTA

Dentaduras: 12 duros. Dientes desde 3 pesetas. Extracción sin dolor. SAN MIGUEL, NUM 30 - PALMA

### Remeds segús y ben provats

XAROP VERSEFUGO - "reparat amb herba mallorquina. Cab altre que troba, mes segur per mal de UCH y per donar bon color y molta gana a n' es infants malaltsos

CALLICIDA SUREDA. - Sense molestia, fa d'aparar es CALLS, UYS DE FOLL y ses demás DURESES de 'is peus.

PASTILLAS SUREDA. - Curan de rei se TOSSINA, mantenen fresca sa boca, agrable s' elie y evitan als fumados les molestias dels mals tabacs.

Sense FIGUES, BARTS, ni cap LLITJURA, quedan ses senyoretas que rentan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

obe ES BREGES mes ben perfeccionats y millors instruments de CIRUJIA en sa UOTECARIA den SUREDA y LLITJERAS.

De venta Ppor mayor y menor. - Farmacia d' es seu preparador.

COSTA D' EN BROSA NUM. 9, PALMA DE MALLORCA

### Instalaciones Eléctricas

Aparatos Eléctricos --- Taller de reparaciones

El almacén y taller que fué de

**DON BARTOLOME RUBIO**

CALLE DE LA UNION, NUM. 39

Continúa abierto al servicio del público bajo la regencia de la Viuda Angela Clar, Administradora del abintestato.

### A los Automovilistas

Si quieren que las reparaciones en sus Neumáticos y Cámaras den un buen resultado confíenlas en la

**Casa Codina, Calle Unión 8, Palma**

### Callicida Pizá

Extirpa rápidamente sin molestia ni dolor los callos y durezas. Es curioso, motiva los inconvenientes de otros empaños y de los líquidos en general, económico. Una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías, Depósito: farmacia Rover, plaza de Antonio Maura.



### ALBALINA N.º 2

GRAN DESCUBRIMIENTO  
Famosa pomada vegetal - CURACION rápida de las  
**GRIETAS DE LOS PEZONES**  
Indispensable a la mujer embarazada, en horas de dar a luz.  
Sanccionada por eminentes Doctores. F. Exito constante.  
De venta en toda España. Depósito: J. Segalá - Barcelona

En Palma: farmacias Terrasa P. Cort, Trián C. San Miguel y Aguiló C. Jaime II

#### Leña

Se vende a precios económicos, útil para estufas y cocinas.  
VIRGEN DE LUCHA - PALMA

#### Cok inglés

Se vende a 8 pesetas el grande y a 8'50 el picado los 40 Kiggamses puesto a domicilio en el antiguo y acreditado almacén PORTELLA, 3.

#### Perro extraviado

En Calviú, uno ibicenco blanco, orejas rojas, cola retorcida. Se suplica su devolución al Veterinario del Mercado, Can Poca Poca, donde se gratificará.

#### Vino de mesa OLIVER

De venta Sacristía San Jaime, número 3 (Ca lejó).

#### La Platería La Pilarica

Se ha trasladado a la calle de la Platería número 26 30 casa de D. José F. Moreno, donde encontrará toda clase de artículos en orfebrería, platería, joyería: extenso surtido de objetos para Regalos.  
Compra y venta de Antigüedades y papeletas de empuñe.

#### TOME NOTA

La Platería que vende más barato es la de

**Gabriel F. Ros**

Fabricación propia. - Jaime II. 27.

#### Oficial barbero

Se necesita un oficial y un medio oficial. Informes, Centro de Anuncios.

#### El alimento más digestivo

El Cofío Canario, marca EL MOLINO ton a to en cualquier forma. Venta. Comidas y Droguerías.